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1. Editorial 
 

LIBERTAD Y ORDEN 

 
 

Que bellas y significativas palabras encierran nuestro escudo de la patria, palabras que hoy, 

cobran especial trascendencia ante los momentos aciagos de zozobra e incertidumbre que 

vive nuestro país. 

 

Orden sin libertad es autoritarismo, libertad sin orden es caos; de allí la necesidad de buscar 

permanentemente el equilibrio entre estos dos principios rectores de nuestra idiosincrasia, 

buscando siempre la excelencia, lo mejor y más adecuado para nuestros conciudadanos, el 

estado ideal de bienestar, prosperidad y seguridad que nos permita alcanzar el pleno auge y 

desarrollo de nuestro país. 

 

Tenemos la capacidad y el conocimiento, así como la formación para lograr la armonía, la 

plena satisfacción de nuestra y de las necesidades de nuestra nación, pero esto sólo se 

alcanzará y se logrará con el concurso, la colaboración y cooperación de todos, cuando 

entendamos a plena conciencia y cabalidad el significado de “libertad y orden”. 

 

Saludo de condolencias del señor mayor general comandante del Grupo Santa Bárbara, 

publicado el 29 de marzo de 2023. 

Señores Oficiales, 

Distinguidas damas, 

Artilleros todos: 

 

Como comandante del Grupo de Artillería Santabárbara y en nombre de todos nuestros 

asociados, presento mi voz de rechazo e indignación ante el aleve ataque del que ha sido 

objeto en la madrugada de hoy nuestro por siempre glorioso Ejército Nacional. 

 

Al exaltar la memoria de los héroes caídos en cumplimiento del deber y elevar nuestras 

oraciones por el eterno descanso de sus almas, presentamos al señor general comandante del 

Ejército, nuestro saludo de condolencia y solidaridad el cual rogamos hacer extensivo a las 

familias de quienes fallecieron en estos luctuosos hechos. 

 

 

Loor, Honor y Gloria para nuestros valerosos Soldados, que el Señor Dios de los Ejércitos 

los ampare y proteja y les conceda la sabiduría y capacidad para contrarrestar acciones que 

pretendan afectar la vida e integridad de nuestros héroes. 

 

Deber Antes que Vida… 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

2. Tema de reflexión 

RAFAEL NIETO LOAIZA 

Tragicomedia gubernamental 

 

El Director de la Policía dijo que en Los Pozos no hubo un “cerco humanitario” sino un 

secuestro y que el Min Interior había sido “constreñido” y obligado a eliminar la palabra del 

documento que negociaban porque de otra manera no entregaban a los secuestrados. Remató 

con que “prácticamente el Min Interior se canjeó por los policías”. 

 

Salieron a desmentirlo. El MinDefensa afirmó que “está confundido”. Prada dijo que nunca 

había sido “canjeado”. Petro sostuvo que había dado la orden de “no matar a la población 

civil”. 

 

Conclusiones: Sanabria tiene los días contados. No le perdonarán haber contado la verdad de 

lo que ocurrió y dejar al Gobierno en evidencia. 

 

Muchas petroleras y mineras están saliendo del país. A todos los problemas que ya tenían 

ahora suman saber que la Fuerza Pública no los va a proteger. 

 

Las comunidades están a merced de los violentos. Los criminales usan a los civiles como 

mecanismo para presionar empresas e instituciones. Pasó en Los Pozos y en el Bajo Cauca. 

En esta modalidad de acción violenta, que empezó a expresarse con fuerza durante los 

bloqueos del 2021, hay un desafío adicional de seguridad interna. 

 

El monopolio de las armas en cabeza del Estado es cada día más precario. Ahora hay que 

sumar el creciente problema de las milicias. La “guardia campesina”, por ejemplo, jamás ha 

existido. La del Caguán es una milicia de las Farc. 

 

Militares y policías están en una encrucijada. El orden jurídico, su juramento y sus códigos 

deontológicos los obligan a defenderse y a apoyar a sus compañeros, pero Petro y su 

MinDefensa les ordenan no hacerlo, aún a costa de ofrendar sus vidas. Fiscalía, Procuraduría 

y jueces los investigan por no cumplir con sus deberes. Pero si lo hacen, los acusarán de 

insubordinación y les costará sus carreras. 

 

La ley pasó a ser letra muerta en relación con las obligaciones para la Fuerza Pública. Ahora 

se hace lo que Petro quiere. O no se hace nada so pretexto de “la paz total”, un “cese del 

fuego” que jamás ha sido bilateral y la falacia de que el uso legítimo de la fuerza por parte 

de militares y policías supone “matar civiles”. 

 

En paralelo, el narcotráfico está más fuerte que nunca y, en consecuencia, también las 

finanzas de los violentos. Puede ser resultado de la concepción ideológica del problema por 

parte de Petro y la izquierda, pero cada día hay mayores indicios de complicidad criminal. 

 

La incertidumbre, el desorden, el caos, la inseguridad son crecientes. Si la Fuerza Pública no 

puede protegerse ni a ella misma, mucho menos podrá defender a los civiles. Mientras que, 

según Petro, soldados y policías tienen que dejarse matar, los ciudadanos están sometidos 

por los criminales. 

 

https://www.elcolombiano.com/opinion/columnistas/tragicomedia-gubernamental- 

BJ20927996 
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3. Para no olvidar jamás 

LA OPERACIÓN FÉNIX, MÁS ALLÁ DE LA MUERTE DE ‘RAÚL REYES’. 

INTRODUCCIÓN DEL LIBRO LAS FRONTERAS Y LA GUERRA 

En su libro Las fronteras y la guerra, Eduardo Pizarro Leongómez reconstruye la 

derrota de las Farc. 

En este libro no pretendo resolver los múltiples enigmas que todavía persisten en torno a 

Operación Fénix. No voy a relatar ni la planificación ni el desarrollo de la operación en 

sí misma. Tampoco me voy a detener en la biografía de Raúl Reyes. Otros libros lo han 

hecho. 
 

En una de sus lecciones inaugurales en el prestigioso Colegio de France, el gran historiador 

Fernand Braudel hace explícita su crítica de la historia fundada en los acontecimientos y su 

predilección por la historia de mediana y larga duración: “Conservo el recuerdo, una noche, 

cerca de Bahía, de haber sido envuelto por un fuego artificial de luciérnagas fosforescentes; 

sus luces pálidas brillaban, se apagaban, volvían a brillar, sin aclarar realmente la noche. Lo 

mismo sucede con los acontecimientos: más allá de su resplandor, la oscuridad triunfa”. 

 

Una descripción simple de la Operación Fénix aportaría muy poco. Sin embargo, en el marco 

del prolongado conflicto armado del país, esta acción constituye un hecho histórico de hondas 

repercusiones. Por ello, en este libro intento ir más allá del trágico episodio. 

 

En primer término, estudiar el significado en el plano estratégico que tuvo esta operación, 

que, desde nuestra óptica, fue definitivo para la derrota estratégica de las Farc y para su 

decisión de sentarse en la mesa de paz en La Habana en el año 2012. 

 

En un libro reciente introduje una diferencia entre derrota total y derrota estratégica. La 

primera implica el aplastamiento del adversario y su rendición, la segunda es la convicción 

de una de las partes de que, ante su debilitamiento inexorable, es inútil continuar la lucha 

armada para alcanzar sus objetivos y, por tanto, se abren las puertas para una solución 

negociada. 

 

El fallecimiento de Reyes el 1 de marzo de 2008 fue un golpe demoledor para las Farc. Desde 

su campamento en Angostura, era el eje que movía todo el pesado andamiaje en que se habían 

convertido las Farc, con miles de hombres en armas y un vasto despliegue en todo el territorio 

nacional. En aquel momento, Reyes no solamente era el responsable de la Comisión 

Internacional, sino de hecho su máximo dirigente. 

 

Debido a sus 78 años y a su delicado estado de salud, el número uno, Manuel Marulanda, se 

refugiaba en la serranía de la Macarena, imposibilitado para dirigir el día a día de un aparato 

armado de esa complejidad. De hecho, Marulanda fallecería poco después de Reyes de un 

ataque cardiaco. Su muerte no fue la única manifestación del mal momento que comenzaba 

para las Farc. 

 

La primera fue la muerte de Reyes y la segunda ocurrió dos días más tarde, cuando ‘Rojas’, 

jefe de la guardia personal de Iván Ríos, asesinó a su jefe para cobrar una jugosa recompensa. 

Tres semanas después, el 26 de marzo, ocurrió el infarto de Marulanda, de manera que en un 

mes murieron en distintas circunstancias tres de los siete miembros del Secretariado. El 

“marzo negro”, como lo llamó la viuda de Marulanda, la actual senadora, Griselda Lobo. 

 

Para una organización tan jerárquica como es un grupo guerrillero, mucho más si se funda 

en el centralismo democrático leninista, la desaparición en escasas tres semanas de tres 

miembros de su cúpula dirigente no era un asunto fácil. 

 

La muerte de Reyes afectó, además, la imagen de invulnerabilidad que había en el imaginario 

nacional con respecto a los principales mandos de este movimiento. Fue el primer miembro 

del Secretariado abatido por la Fuerza Pública a lo largo de más cuatro décadas. A lo cual 

habría que añadir el impacto que tuvo para las Farc el fallecimiento de Marulanda, que jugaba 

un rol clave de cohesión interna. 

 

 

 

 

 



 

 

 

En ese trágico mes comenzó el declive definitivo de las Farc. El análisis de la Operación 

Fénix reviste, entonces, un gran interés. No debemos olvidar que en los computadores, discos 

duros y memorias USB que tenía Reyes en su campamento, las FF. AA. y la fiscalía general 

obtuvieron una fuente extraordinaria de datos confidenciales y, como bien se sabe desde la 

Antigüedad, la adecuada o inadecuada información sobre un adversario constituye una de las 

variables clave en el campo de batalla. 

 

Varios siglos antes de Cristo, el más antiguo teórico de la guerra, Sun Tzu, decía: “Conoce a 

tu enemigo y conócete a ti mismo; en cien batallas, nunca saldrás derrotado. Si eres ignorante 

de tu enemigo, pero te conoces a ti mismo, tus oportunidades de ganar o perder son las 

mismas. Si eres ignorante de tu enemigo y de ti mismo, puedes estar seguro de ser derrotado 

en cada batalla”. 
 

La incautación de los archivos fue devastadora para las Farc. De la noche a la mañana sus 

secretos más íntimos estaban en manos de las autoridades: planes militares, países aliados, 

responsables del trabajo internacional y sus redes de apoyo, mecanismos de financiamiento, 

bienes en manos de testaferros y un largo etcétera. Como debió reconocer el propio 

Marulanda, la caída de esta información constituyó un revés de proporciones bíblicas para 

las Farc. 

 

La caída de los computadores, aunada al “marzo negro”, tuvo como consecuencia que las 

Farc jamás pudieron alcanzar el nivel de mando y control sobre el conjunto del grupo 

guerrillero equiparable al que tenían en el pasado. La liberación de Íngrid Betancourt y el 

resto de los rehenes mediante la Operación Jaque, solo cuatro meses más tarde, el 2 de julio 

de 2008, gracias a una sofisticada interferencia de sus comunicaciones internas fue, sin duda, 

su mayor expresión. 

 

Pero la Operación Fénix tuvo otros impactos. Por ello, un segundo objetivo de este libro es 

mostrar cómo esta acción obligó al gobierno de Rafael Correa a impedir que un campamento 

similar fuera instalado en su territorio. 

 

El esfuerzo de las Farc de conformar un “santuario estratégico” en Ecuador, similar al que 

ya habían creado en Venezuela, se resquebrajó a partir de la Operación Fénix debido, entre 

otras razones, a las contundentes evidencias de que se trataba de un campamento permanente 

y de que había lazos de convivencia de este grupo con algunos sectores políticos, militares y 

sociales ecuatorianos. Pero, como veremos a lo largo del libro, jamás el gobierno de Correa 

llegó a los niveles de entendimiento alcanzados entre el gobierno de Venezuela y las Farc. 

 
Mientras que Reyes operaba con la complicidad de algunos miembros del gobierno 

ecuatoriano en una zona remota y selvática, Iván Márquez tenía su sede nada menos que en 

Fuerte Tiuna, la base militar más grande de Caracas. Las diferencias en el grado de 

penetración y protección oficial que recibían los miembros de las Farc en Caracas y Quito 

eran abismales. Tras el fallecimiento de Reyes, los esfuerzos de las Farc por ahondar su 

reducida penetración en Ecuador se evaporaron. 

 

En tercer término, el deceso de Marulanda a los pocos días de la muerte de Reyes, condujo a 

una crisis de liderazgo que las Farc nunca pudieron superar. Ni Alfonso Cano hasta su deceso 

en 2011, ni Rodrigo Londoño (‘Timochenko’) más tarde, pudieron convertirse en líderes con 

un arraigo profundo. 

 

Desde 2008, las Farc viven una dura confrontación entre los “hijos de Manuel Marulanda” 

(liderados por Iván Márquez y Jesús Santrich de corte militar) y los “hijos de Jacobo Arenas” 

(liderados por Cano y Londoño de corte político). Fractura que se evidenció en La Habana y 

se profundizó tras la desmovilización. Las Farc Nueva Marquetalia son su mayor expresión. 

 

Finalmente, la Operación Fénix demostró la gran vulnerabilidad que tenían los campamentos 

de las Farc ante masivos ataques aéreos, por los cuales las Farc debieron abandonar la guerra 

de movimientos con centenares de hombres –con la que habían logrado sus mayores éxitos 

militares– y retornar a la estéril guerra de guerrillas. 

 

Es necesario añadir que la Operación Fénix no fue una acción aislada. Durante esos mismos 

años las Farc sufrieron una larga cadena de golpes, entre ellas la Operación Jaque, la 

Operación Sodoma y otras tantas, que le mostró a la cúpula guerrillera dirigida por Cano la 

inutilidad de continuar en la guerra y la necesidad de transitar de las “armas a la política”.  

 

 



 

 

 

Es decir, hizo parte de una serie de hechos adversos que cambiaron el destino de este grupo 

guerrillero. 

 

Es también indispensable señalar que esta Operación Fénix fue favorable para Ecuador. Uno 

de los mayores riesgos para un país fronterizo de otro en conflicto es el desbordamiento de 

la confrontación hacia su propio territorio. 

 

La internacionalización es uno de los rasgos más característicos de los conflictos armados 

actuales, así como el incremento de las denominadas organizaciones armadas de naturaleza 

transnacional. Día a día, la presencia de las Farc se expandía en el territorio ecuatoriano 

(tráfico de estupefacientes, armas y municiones, lavado de activos, conformación de redes de 

apoyo, corrupción institucional, etc.). 

 

En mis dos libros anteriores puse el acento en el papel de las estrategias de paz y el rol de la 

dinámica de la confrontación armada en las conversaciones de paz con las Farc y el ELN en 

La Habana. En este nuevo libro quisiera añadir cuatro nuevas dimensiones: la primera, el 

riesgo de desbordamiento de los conflictos armados internos hacia el vecindario, sobre todo 

si las fronteras son frágiles y porosas, en cuyo caso existe una alta probabilidad de que en 

estas zonas fronterizas se conformen santuarios estratégicos de actores armados no estatales. 

 

De la misma manera, quisiera profundizar en el papel que cumplía la diplomacia insurgente 

en el proyecto estratégico de las Farc para acceder al poder, en el que Reyes jugaba un papel 

muy destacado. Finalmente, es clave analizar los secretos militares en un conflicto armado. 

Tanto en lo que se refiere a la capacidad para conservar los propios secretos, como en relación 

con el grado de penetración y conocimiento que una organización tiene de su adversario. 

 

*Introducción del libro Las fronteras y la guerra 

 
https://www.eltiempo.com/cultura/musica-y-libros/la-operacion-fenix-mas-alla-de-la- 

muerte-de-raul-reyes-573111 
 

 

4. Actividades realizadas 

 

a. Reunión con comandantes de batería 

 

 

Un día antes de la realización de la Asamblea general anual ordinaria, se llevó a cabo 

un almuerzo con los comandantes de Batería de las diferentes guarniciones y la Junta 

directiva durante el cual el comando del Grupo dio a conocer las directrices, proyectos 

y propósitos para las efemérides de las Bodas de Diamante. 
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b. Asamblea General Ordinaria Grupo de Artillería Santa Bárbara 

En un ambiente de franca camaradería, mística artillera y debido respeto, se realizó 

el pasado sábado 11 de marzo nuestra asamblea general ordinaria con la participación 

de un significativo número de asociados. El comandante del Grupo agradece a los 

artilleros que se hicieron presentes de manera virtual, presencial y a quienes se 

hicieron representar con su respectivo poder, permitiendo que esta actividad 

conmemorativa de vital importancia para nuestra unidad se llevará a feliz término y 

estén seguros señores oficiales asociados y respetadas damas artilleras que se tomarán 

las mejores decisiones para la celebración de las actividades conmemorativas de 

nuestras Bodas de diamante. 

 

c. Asamblea general ordinaria de La Casa Artillera 
 

El sábado 18 de marzo en las instalaciones de la Escuela de Artillería “General Carlos 

Gil Colorado”, se llevó a cabo la Asamblea general ordinara de La Casa Artillera, en 

la fue elegida una nueva junta directiva que será presidida por el señor brigadier 

general Luis Fernando Salgado Romero, director de la Escuela Militar de Cadetes y 

continuará ejerciendo la vicepresidencia el señor mayor general Carlos Alejandro 

Rueda Gómez comandante del Grupo de Artillería Santa Bárbara. De igual manera 

fueron elegidos los vocales, los cuales son oficiales en actividad de las diferentes 

dependencias que hay en Bogotá y como vocales representantes de la reserva, fueron 

reelegidos el señor coronel Jaime Orlando Alarcón Gómez y el señor mayor Carlos 

Hugo Rincón Camargo. Así mismo y por unanimidad fue elegido veedor el señor 

mayor Carlos Alberto Henao Rayo. 

 

d. Visita batería BAJES 

 
El pasado 25 de marzo, el señor mayor general Carlos Alejandro Rueda Gómez, comandante 

del Grupo de Artillería Santa Bárbara y el señor coronel Carlos González Rebellón segundo 

comandante, visitaron al señor coronel Darío Esteban Ortiz García, en la ciudad de Medellín 

con el propósito estrechar los lazos de unión y camaradería entre los oficiales artilleros, 

miembros de la reserva activa de esa unidad simbólica. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

e. Tertulias artilleras 
 

Como es habitual, los jueves a las 10:00 am y de forma virtual, siguen nuestras tertulias 

artilleras, amenas reuniones que nos han permitido revivir el reencuentro amistoso, la 

evocación grata de vivencias de nuestra carrera militar y sobre todo abordar el debate de 

puntos de vista personales acerca de la realidad del país. En estas citas del mes de marzo 

fueron tratados los siguientes temas: 

• Los militares y la política como factor de poder. Expositor: teniente coronel Jaime 

Medina García. 

• Plataforma de gobierno, plancha No. 2 ACORE. Expositor: general Guillermo León 

León. 

 

• Historia Patria. Expositor: teniente coronel Luis Alejandro Delgadillo Gutiérrez. 

 

• La Batalla de Güepí. Expositor: mayor Manuel Guillermo Robayo Castillo. 

 
f. Motivación 

El pasado 25 de marzo el señor teniente coronel Jaime Medina García realizó un programa 

sobre La Motivación y la Profesión Militar para la Tercera Brigada del Ejército Nacional. 

Comandada por el señor Brigadier General William Fernando Prieto. Invitados para ejecutar 

éste programa cuyos temas centrados en la Motivación, permitieron capacitar a sus tropas de 

las unidades orgánicas por cuatro días ; sobre temas concernientes a la profesión militar y 

todos sus beneficios tangibles e intangibles; el manejo del dinero y el mundo de los negocios, 

las 6 principales problemáticas que afronta el militar y cómo evitarlas o corregirlas y 

solucionarlas; la preparación para las relaciones de Pareja, para construir hogares estables y 

prósperos y la preparación para el retiro. 

 

5. Actividades para realizar. 

 
a. Invitación al acto de publicación del libro “Hombres ilustres de la Artillería” 

 
El comandante del Grupo de Artillería Santa Bárbara se complace en invitar a los 

señores oficiales miembros de esta unidad simbólica a la sesión especial que se 

realizará el jueves 27 de abril de 2023 a las 15:30 horas, en las instalaciones de La 

Casa Artillera, donde se presentará la obra: “Hombres ilustres de la Artillería”. 

 

 

 

 



 

 

6. Notas de interés 

 
Desde el rastrillo, en el rincón de los cañones 

Simón Bolívar después de Bomboná V 

1822 

Por Mayor de artillería Manuel Guillermo Robayo Castillo 

El coronel Basilio García seis días después de la batalla le contestó a Bolívar en estos 

términos: 

“Excelentísimo señor: Al llegar hoy a mi primera avanzada, se me leyó el oficio que Vuestra 

Excelencia remite a mi General en Jefe, por el secretario de Vuestra Excelencia: y él o no 

leyó el contenido del artículo primero, o yo no tuve presente su contenido; y habiéndome 

informado segunda vez por mi vista, noto que contiene el citado artículo conservar cada 

gobierno el territorio que ocupa; y como siempre mis proposiciones para con Vuestra 

excelencia han sido que pasase con su ejército a la otra parte del Juanambú, como lo dice mi 

nota del 1o de abril y las dos del 8; y aunque ayer se convino que mandase Vuestra Excelencia 

los emisarios cerca de mi General en jefe, fue también de que había de ver la nota que ponía 

Vuestra Excelencia; y vista antes de rebasar de mis avanzadas digo: que no puedo convenir 

con el primer artículo, porque es indefectible que mi General en jefe no lo apruebe: y si no 

dígame Vuestra Excelencia ¿A qué se ha dirigido mi continua expresión, que, pasando 

Vuestra Excelencia hacia la otra parte del Juanambú, admitiría una suspensión de armas hasta 

que se tratase del armisticio con mi dicho General? En esta inteligencia repito que ni tendrá 

lugar la suspensión de armas, mientras Vuestra Excelencia no se traslade al otro lado del 

Juanambú, y por consiguiente tampoco puedo permitir el paso a los emisarios sin la misma 

circunstancia. Dios guarde etc. Chapacual 14 de abril de 1822. Excelentísimo señor. Basilio 

García”1 

Es claro que Basilio García se mantuvo en su posición de engaño a Bolívar y de no permitir 

su entrada en Pasto ni autorizar su paso al territorio de los Pastos; pero además, ante la 

insistencia del Libertador para que García permitiera el paso de dos de sus edecanes para ir 

a Quito y conferenciar con general Murgueón, que para esta fecha ya estaba muerto, se 

aprovecha de esta nueva circunstancia para poner como condición a la petición del paso de 

los dos emisarios, que Bolívar repase el rio Juanambú en dirección a Popayán. La estrategia  

del español no era otra que mantener a Bolívar y a su ejército tan lejos de Pasto como le fuere 

posible, sosteniendo el engaño para asegurarse que no sería atacado. A todo esto, siempre es 

necesario entender que Bolívar, a más de engañado, seguía ignorante de la situación de la 

campaña contra Quito que avanzaba exitosamente a órdenes del general Sucre. Bolívar estaba 

en una sin salida real y sometido a una durísima prueba que ya tocaba con la humillación, 

pues para él, un movimiento hacia su retaguardia no solo hería su orgullo, sino que se sentía 

sometido a la voluntad de su enemigo. Dura prueba para el Libertador que para esos tiempos 

ya se sentía junto con su ejército, infalibles. 

En estas circunstancias se aparece otro asunto que por el texto se deduce un grado de 

deserción en las filas de Bolívar. Se trata de “Otro oficio pasado al general Bolívar” que dice: 

“Excelentísimo señor: 

El soldado del ejército de vuestra excelencia Carmen Valdés, ha sido presentado en este 

Cuartel General divisionario con otros ocho que todos han sido fugados de su dicho ejército, 

y habiéndoles propuesto si querían volver a sus banderas, todos me han contestado que no, y 

que servirán en las del Rey, cuyas proposiciones hago a todos los que hasta ahora han sido 

presentados, que ya pasan de ciento, despachando a sus casas los que no quieren servir. El 

expuesto Valdés dijo que quería volver a sus banderas, y no he tenido inconveniente se les 

dé pasaporte por el Estado Mayor. Si vuestra excelencia quiere remitirme por él a mi asistente 

Bautista Valiente que fue prisionero el 7, recibiré este favor, y si todos los demás prisioneros 

de ejércitos y milicia quiere vuestra excelencia remitirlos, entrarán en el canje por el general 

Mires y físico que le acompañan, según lo que correspondan por clases; lo que si vuestra 

Excelencia n halla ningún inconveniente, desde luego pueden ser remitidos a mis avanzadas; 

y el señor General Mires con físico lo serán a las primeras tropas de la República que haya 

en Patía, sin necesidad de otra estipulación, ni más conferencia.  

 



 

 

 

Dios Guarde etc. Chapacual 6 de abril de 1822. Excelentísimo señor. Basilio García 

La fecha debió ser el 16 de abril y no el 6. El físico era el cirujano colombiano que 

acompañaba el General Mires. A este general lo hicieron prisionero en Huachi el 12 de 

diciembre de 1821, siendo segundo al mando de las tropas de Sucre y luego escapó por 

segunda vez y participó en la batalla de Pichincha el 24 de mayo de 1822. Para estas fechas, 

20 de abril, el general Sucre ya reunido con las tropas de Santacruz (peruano) había avanzado 

en su campaña hacia Quito y se encontraba el Riobamba (Nota del autor). 

A continuación, se transcribe el mensaje de WhatsApp publicado en redes acerca de la 

reunión sostenida entre el comandante de la BR13, oficiales miembros de unidades y jefes 

de dependencias de la unidad operativa menor y oficiales de la reserva activa, quienes dieron 

a conocer al mando institucional de la ciudad de Bogotá, las dificultades que tiene el personal 

militar en retiro para acceder a las unidades militares de Bogotá. 

REUNIÓN CON EL SR BG. CDTE BR-13. 

 
En el día de hoy asistimos a la reunión con el Señor BG. Rodolfo Morales F, Cdte de la BR- 

13, CR. Patricia Morales, directora del dispensario médico del Cantón Norte; MY. Ronald 

Vanegas Melo, Cdte del BAPOM-15; MY. Julián Coy, jefe de seguridad de la BR-13; CT. 

Jorge Luis Gómez U, director de las Salas de Velación del Cantón Norte; MG. (r) Luis H. 

Barbosa H; CR. (r) Luis Edo Barragán, CR. (r) Víctor M Bernal C y el TC. (r) Jaime A 

Gamboa V, para tratar aspectos de la entrada a las guardias de las unidades militares, entradas 

a los dispensarios médicos y salas de velación. 

 

1.-) ENTRADAS A LAS UNIDADES MILITARES. 

 
Se expusieron las anomalías que se presentan en las diferentes unidades militares, para los 

retirados a su ingreso. 

a.-) El comandante de la BR-13, ordenó elaborar un acta, de lo que se trató en la reunión 

incluyendo quejas y soluciones. 

b.-) El Cdte de la BR-13, ordenó que se dictarán charlas sobre la Directiva del Comando 

General, sobre el buen trato a los retirados y sobre La Ley del Veterano. 

c.-) Así mismo manifestó que la seguridad es vital, y pidió que todos los miembros de la 

reserva que lleguen a una unidad militar se identifiquen con documento en mano sin 

molestarse por eso. 

d.-) Manifestó que no permitirá el irrespeto hacia los retirados por parte de la guardia. 

e.-) La vocación del servicio, está en las políticas del comando de la BR-13, y debe ser una 

tarea primordial de las guardias. 

f.-) Se le hizo caer en cuenta al Señor Cdte de la BR-13, que algunos soldados profesionales, 

por su antigüedad se sienten superiores a los suboficiales que prestan el servicio de la guardia. 

g.-) También se expuso la falta de cortesía por parte de algunos soldados y suboficiales en 

las guardias. 

h.-) El señor Cdte de la BR-13, ordenó que las guardias deben tener el respeto y consideración 

con el personal retirado. 

 
2.-) ENTRADAS A LOS DISPENSARIOS. 

 
a.-) Se le expuso a la señora coronel Patricia Morales, directora del Dispensario del Cantón 

Norte, todos los problemas para ingresar, parquear y reclamar medicinas; en igual forma el 

problema del Calle Center, donde que nunca contestan y que es muy difícil conseguir una 

cita oportunamente. 

b.-) Se trató el problema de la no contratación de especialistas, en especial de los meses de 

enero y febrero, en igual forma la no existencia de medicamentos que formulan los cuales en 

muchas ocasiones deben ser adquiridos por los pacientes. 

 
 

1 Rincón Severiano El Libertador Simón Bolívar en la Campaña de Pasto. Página 155. 
 

 



 

 

 

 

c.-) Se solicitó colocar seguridad militar en el Dispensario Sur, porque se presentan 

demasiados atracos y robos a los usuarios. 

d.-) Se coordinó hacer una reunión urgente con el Señor General director de Sanidad Militar, 

con los aspectos tratados en la reunión. 

 
3.-) ENTRADAS A SALAS DE VELACIÓN. 

 
a.-) Se expusieron todos los inconvenientes que se han presentado para el ingreso, se le 

reconoció la labor del Señor capitán Gómez, encargado del área y él presentó ante el 

Cdte de la BR-13, un protocolo a seguir, el cual una vez revisado por sus superiores será 

enviado a toda la Reserva, para que se facilite todo el trámite en caso del fallecimiento 

de un familiar. 

b.-) Cuando se presente un fallecimiento se debe llamar al Señor CT. Gómez, y él se 

encarga de ayudar a los familiares en las exequias y sepelio. Recomendó que cada Curso 

Militar, designe a un oficial o suboficial coordinador para que se entienda con el señor 

oficial, a quien se le envía la relación de familiares y placas de los vehículos que van a 

ingresar al Cantón Norte. 

c.-) Las salas de velación tienen 42 parqueaderos, entonces si se requieren más 

parqueaderos se coordina con el Señor MY. Coy, y él asigna diez más, y si aún hacen 

falta, el señor mayor coordinará más parqueaderos. 

d.-) Todo oficial y suboficial tiene una partida asignada de diez salarios mínimos 

vigentes para su entierro. 

Es necesario y justo resaltar la acogida, amabilidad y acciones tomadas por el señor BG. 

Cdte de la BR-13, para oírnos, aceptar nuestras quejas y tomar decisiones emitiendo 

órdenes a los señores comandantes encargados de cada área para ayudar a la Reserva a 

sentirse más cómoda en su visita a las diferentes Unidades. 

Ordenó colocar en todas las guardias una valla con el celular del encargado de cada área 

para que en cada caso de algún inconveniente el afectado lo pueda llamar y le resuelvan 

su problema. Igualmente, se nos autorizó que el personal retirado conozca y tenga los 

números de los celulares del siguiente personal, por si tenemos inconvenientes o 

problemas para ingresar a la unidad militar, así: 

 
Coronel Patricia Morales: 3124475461. 

Mayor Vanegas, Bapom-15: 3134538095. 

Mayor Coy, Seguridad BR-13: 3206525771. 

Capitán Jorge Luis Gómez: 3102150614. 

 
Fue una reunión de mucha armonía y confraternidad en dónde se nos escuchó y se 

tomaron las correcciones del caso para que el personal retirado se sienta como en casa. 

El Señor BG. Rodolfo Morales F, nos invitó a estar en permanente diálogo y visitarlo 

para saber cómo es que los retirados debemos sentirnos muy unidos y poder superar este 

impase y sinsabor agridulce, que no ha debido suceder. Manifestó que las puertas del 

Comando de la Brigada siempre estarán abiertas para solucionarnos cualquier impase. 

 
Atte. 
Jaime Alberto Gamboa Villamizar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

7. Temas sociales. 

 

a. Cumpleaños. 

 

Les deseamos un feliz cumpleaños a los señores oficiales y distinguidas damas que, en 

el mes de abril, celebran su fecha de nacimiento. Que el Señor y nuestra patrona Santa 

Bárbara, les concedan muchos años más, para bien de los suyos y de nuestro Grupo de 

Artillería. Felicidades y un fuerte abrazo. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

b. Saludo. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

“Santa Bárbara bendita que teñiste con la púrpura de tu sangre tu casta virginidad 

por amor a Dios, defiéndeme de las tempestades, incendios, hecatombes y 

calamidades todas de este mundo. Líbrame de la muerte repentina. Intercede por mí 

ante el señor para que me ayude a lograr vivir en santa amistad y llegar al fin de mis 

días en paz en su Gracia Divina”. 

 

Rogamos este mes, por la pronta recuperación de los siguientes señores oficiales y 

damas artilleras: 

 

• Sra. Ligia Rivero de Espitia. 

• Sra. Yolanda Gast de Gamboa. 

• BG. Luis Antonio Coronado León. 

• CR. Jeremías Valbuena Navarro 

• CR. Hiram Villegas Mejía. 

• CR. Luis Ignacio Bernal Petrelli. 

• CR. José Manuel Uribe Ardila. 

• MY. Isaías León García. 

• MY. Luis María Martínez Barragán 

• CT. Luis Antonio Ramos Heredia. 

 

 

ABRIL 

ARTILLERAS ARTILLEROS 

Sra. Stella Pombo de Currea 5 TC. William Gustavo Velandia Mora 3 

Sra. Sandra Mejía de Arenas 9 MY. Mauro Chacón Torres 3 

Sra. Ligia Franco de Martínez 9 CR. Raúl Castro Ante 4 

Sra. Aida Gómez de Valbuena 10 CR. Luís Ignacio Bernal Petrelli 4 

Sra. Gloria Barrera de Vallejo 12 CR. Luís Eduardo Guiza Valbuena 5 

Sra. Teresa Reyes de Tovar 13 CR. Gentil Almario Vieda 5 

Sra. María Cristina Tovar de Delgadillo 16 MY. Néstor Obed Camargo Camelo 5 

Sra. Mary Luz Alarcón de Pesca 17 BG. Carlos Arturo Pardo Pinzón 6 

Sra. Margarita Rendón de Medina 17 CR. Jaime Garavito Martínez 12 

Sra. Claudia de Riveira 23 CR. Álvaro Fernando Bocanegra Parra 13 

Sra. Cecilia de Mesa Montealegre 23 TE. Nelson Eduardo Peñuela García 13 

Sra. Myriam de Fonseca 26 MY. Omar Dussan Hernández 16 

Sra. Sandra Patricia Padilla de Camargo 27 MY. Luís Alfonso Canal Venegas 17 

  CR. Juan Manuel Sánchez Rosas 19 

  MG. Eduardo Santos Quiñones 20 

  CR. Gustavo Mantilla Ortiz 20 

  TC. German Alfonso Rodríguez Castro 21 

  CR. Néstor Raúl Espitia Rivero 25 

  CT. Jorge Pineda Ovalle 25 

  CR. Samuel Botero Ospina 30 



 

 

 

 

c. Condolencias. 

 

8. Nos Escriben. 

 

Buenos días, señor general Carlos Rueda y gracias como siempre por su saludo semanal 

que nos anima a seguir en la brega en busca de una Colombia mejor. Tremenda señal la 

recibida por los bandidos hace escasos días al aparecer disfrazados de guardias indígenas 

en san Vicente del Caguán. una advertencia para las tropas y las compañías extranjeras 

que laboran en nuestro país. Hoy más que nunca debemos pensar en el factor sorpresa 

para poder responder con contundencia una embestida de quienes a toda costa quieren 

destruirnos. Con preocupación se observa cómo el gobierno y el alto mando (en este caso 

policial) no responden ante el clamor de sus subalternos y los dejan abandonados a su 

suerte. El terreno se está abonando para posibles actos de desobediencia, lo que obliga al 

mando a que las operaciones en su planeamiento se dejen sin margen de error y quienes 

las ejecuten lo hagan con entusiasmo, valor y arrojo. No se puede seguir cayendo 

inocentemente en la trampa del enemigo que ya sabemos quién es. Ojalá el mando sea 

receptivo en nuestras apreciaciones y recomendaciones. muchas cosas habría que 

agregar, pero por ahora simplemente despertemos antes de que vuelvan a Colombia una 

colcha de retazos. Un abrazo mi querido y siempre apreciado general, el cual ruego 

extender a esa bella familia. MG. Eduardo Santos Quiñones. 

-o- 

Señor General Rueda por su saludo semanal por sus valiosos comentarios sobre los 

momentos difíciles que estamos viviendo el desconocimiento y poco o nulo apoyo que 

está recibiendo nuestra querida y respetada institución apreciada por todos los 

colombianos que piensan en la verdadera paz no en la falsa que promueven ciertos 

personajes. Gracias a sus palabras seguiremos ahí con mente positiva y remando para el 

lado que nos enseñaron nuestros superiores. Cordial saludo. TC Jorge Gutiérrez Perdomo. 

-o- 

Señor general Rueda, muy buenos días. Muchas gracias por su saludo semanal, que 

además de motivarme me invita a observar las medidas de precaución para prevenir daños 

en mi salud y la de los demás, en especial de quienes me acompañan a diario. Qué buena 

oportunidad para escuchar al señor general León. cabeza de la plancha #2 para dirigir los 

destinos de nuestra organización ACORE en los próximos cuatro años. En lo posible 

asistiré. Un feliz día señor general Rueda y a su plana mayor, así como al señor presidente 

honorario. CR. Raúl Castro Ante. 

-o- 

Gracias, mi General Carlos Alejandro Rueda Gómez, por su saludo semanal, acompañado 

de reflexiones que acompañan el camino durante las 25 horas de cada día.TC. Joaquín 

Ramon Franco Luque. 

 

 

 



 

 

 

-o- 

Aunque no soy Artillero, llevo la Artillería en el fondo de mi corazón y mi piel tiene la 

melanina negra como divisa del arma eso me enorgullece y me hace sentir más Artillero. 

Después de este preámbulo doy al señor general Carlos Rueda mi voto de confianza para 

que continúe llevando las riendas de nuestro querido grupo Santa Bárbara. TC. Eduardo 

Arévalo Castillo. 

-o- 

Un saludo especial y todo mi apoyo para la Actual Junta Directiva, la que se merece todo 

nuestro aprecio y agradecimiento. En un mensaje anterior, título de honor sin límites, 

había pedido su dirección perenne o vitalicia (esto totalmente mítico) pues no podemos 

forzar una situación así, pues se merecen un descanso enorme después de tanto sacrificio. 

Éxitos en esa reunión. Con aprecio sincero, CR. Jesús Bohórquez. 

 

-o- 

Buenos días, mi general. Atento saludo. Mi reconocimiento para usted, su plana mayor y 

los honorables asambleístas. El quirúrgico y detallado planeamiento de la celebración de 

las Bodas de Diamante del Grupo Santa Bárbara y la total aceptación de los asociados 

presentes en la asamblea general ordinaria del sábado pasado, es testimonio de que la 

unión artillera de los oficiales en retiro y damas artilleras alrededor de los principios y 

valores de la Divisa Negra se mantienen incólumes y se fortalecen con el tiempo. Mi 

aplauso sonoro para todos. CR. Carlos Miguel Acosta Arévalo. 

-o- 

Señor General Carlos A. Rueda G., muchas gracias por su saludo semanal, nuevamente 

me reporto después de un largo periodo, en casa de mi hija en la ciudad de Dubái; y 

seguiré atento a sus saludos e instrucciones que tanto bien le hacen a nuestro Grupo Santa 

Bárbara, cordial saludo Artillero y un respetuoso abrazo.CR Luis Enrique Tafur Leal. 

-o- 

Mi general buen día, muchas gracias por su saludo semanal, así mismo mis 

reconocimientos sinceros por esa agradable asamblea muy nutrida en participantes en 

especial muchas caras nuevas, así como de nuestros compañeros y superiores que hace 

tiempos no veíamos. Un fuerte abrazo para usted y su junta directiva. MY. Marco Arturo 

Prieto Torres. 

-o- 

Con el buen día presento a mi General Carlos Alejandro Rueda Gómez y por su conducto 

a la Plana Mayor de nuestro Grupo reconocimiento y admiración por el trabajo 

desarrollado y la continuidad en su dirección. 

Extraordinarios días se avecinan alrededor de las Bodas de Diamante, rodeados estos, 

con el laurel del reconocimiento al esfuerzo realizado. 

¡Deber antes que vida! TC. Joaquín Ramon Franco Luque. 

 

-o- 

Muchas gracias mi general... Felicitaciones por el éxito de la asamblea...como siempre 

Excelente atención... Saludo especial. MY. Samuel Eladio Fonseca Guevara. 

 

-o- 

A toda la Junta Directiva, mis felicitaciones y agradecimientos por el desarrollo de la 

Asamblea, y sus atenciones, somos ejemplo y seguramente envidia de otros grupos y 

organizaciones. 10/10. Excelente camaradería, compañerismo y apoyo total. TC. Jaime 

Arenas Pineda. 

-o- 

Señor General Rueda, buenos días y muchas gracias por su gentil saludo semanal. TC. 

Jorge Gutiérrez Perdomo. 

-o- 

¡Felicitaciones y renovados éxitos! BG. Hernando Zuluaga García. 

-o- 

Señor General Carlos Alejandro Rueda Gómez, muchas gracias por su mensaje semanal 

motivador. Aprovecho la ocasión para felicitar al comandante del Grupo Santa Bárbara 

y a su Junta Directiva por el desarrollo de la Asamblea General Ordinaria del Grupo, por 

los logros alcanzados en el año 2022 y por las actividades programadas para el 

sexagésimo aniversario de la fundación de nuestro Grupo Santa Bárbara, donde se 

evidencia en que manos estamos todos sus integrantes. Cordial abrazo. CR. Carlos 

Alberto Aragón Díaz. 

 

 

 

 



 

 

 

-o- 

Buenos días para todos. Mi saludo de felicitación a la Junta Directiva y su parte 

administrativa por el desarrollo y los planteamientos presentados en la Asamblea, gracias 

por la gestión y atención recibida. Un abrazo. CR. Juan Vicente Blanco Lizarazo. 

-o- 

Señor general Rueda, felicitaciones para usted y su junta directiva por la continuidad al 

frente del Grupo y desearles que lo sigan engrandeciendo, desafortunadamente no pude 

asistir a la asamblea por motivos personales. TC. Jaime Alfonso Morales. 

-o- 

Señor General Rueda, comandante Honorario, Segundo Cdte, Plana Mayor, y demás 

colaboradores de nuestro Grupo de Artillería Santa Bárbara, reciban mi cordial saludo de 

felicitación por el desarrollo de la reciente Asamblea General. Para no ser repetitivo me 

uno a las múltiples expresiones manifestadas con anterioridad. La unión, la amistad, la 

camaradería, el respeto y el compañerismo primaron en esta actividad. Estoy seguro de 

que lo planeado para este año será de un éxito arrollador. Cuentan ustedes con un apoyo 

total de todos los integrantes de esta cofradía artillera y ello es muy gratificante. Saludo 

respetuoso. BG. Carlos Leongómez Mateus. 

-o- 

Totalmente de acuerdo, Carlos…verdaderamente emocionante fue el día de ayer…que 

gran jornada la que hemos vivido Gracias a la conducción de mi coronel Trujillo y a la 

disposición, colaboración y contribución de los honorables miembros de la junta 

directiva…sé y estoy seguro de que lo vamos a lograr. 

 

¡¡¡Especial mención a nuestro secretario Leonardo Hernández y a doña Claudia…brillante 

desempeño, excelente compromiso y sentido de pertenencia…muchísimas gracias a 

todos…un respetuoso saludo!!! Cuando existe compromiso, cohesión, planeación, 

control y un juicioso criterio de ejecución, las tareas salen a flote, para todos un saludo de 

reconocimiento y felicitación, un gran abrazo. MY. Juan Ricardo Suarez Gregory. 

-o- 

“Superior a lo normal”, brillante la presentación de los resultados y los proyectos para 

la celebración de las “BODAS de DIAMANTE” de nuestro grupo. liderazgo, planeación 

y ejecución impecable de mi General Rueda con la “sabia” orientación de mi CR. Trujillo 

y la “transparencia” en el manejo “quirúrgico” de los recursos por parte de mi coronel 

Carlos González, con el eficiente apoyo logístico del señor contador, el Sr Mayor 

Hernández y Claudia, mi mayor Piragauta y mi MY. Robayo cerebros artífices de las 

memorias plasmadas para la historia. El acompañamiento jurídico muy profesional del 

señor MY. Suárez Gregory y la validación con el sello de legalidad por parte de la 

veeduría mi general Peña dejan muy en alto la imagen corporativa de toda la Junta 

Directiva. Felicitaciones para todos. Cordial saludo. CR. Diego Alberto Gutiérrez 

Orozco. 
 

 

Mayor (RA) Leonardo Hernández Quiroga 

secretario general 
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